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ЦЕНТР ЕДИНОМЫШЛЕННИКОВ

ГЕРЦЕНОВСКАЯ ШКОЛА 
ПСИХОЛОГИИ: СИЛА ПРИТЯЖЕНИЯ

Герценовский университет под своим крылом собрал целую сеть  
центров, объединённых благородной задачей обучения людей  
с особенностями здоровья.

В юбилейный для университета год Пятая международная научно-практическая конференция 
«Герценовские чтения: психологические исследования в образовании» приобрела особый размах. 
Очевидно, что надёжную базу для движения вперёд даёт история формирования психологической 
школы и внушительный перечень учёных, о чём рассказывает проект «Золотые имена психологии 
в РГПУ им. А. И. Герцена».

ПЯТЬ ЛЕТ НАЗАД Прика-
зом Минобрнауки РФ № 1021 от 
20.10.2017 г. была создана сеть Ре-
сурсных учебно-методических 
центров по обучению инвали-
дов и лиц с ограниченными воз-
можностями здоровья (РУМЦ). 
Сегодня эта сеть объединяет 
21 РУМЦ, открытых на базе веду-
щих университетов страны, в том 
числе — РГПУ им. А. И. Герцена, 
а также вузы-партнёры. Пар-
тнёрами Герценовского универ-
ситета по линии РУМЦ являют-
ся 27 вузов Санкт-Петербурга 
и Ленинградской области. Де-
ятельность РУМЦ нацелена на 
создание специальных условий, 
обеспечивающих доступность 
высшего образования для ин-
валидов и лиц с ограниченны-
ми возможностями здоровья, 
содействие социокультурной ре-
абилитации инвалидов и лиц 
с ОВЗ, проведение профориен-
тационных мероприятий среди 

В ЭТОМ ГОДУ конференция в оч-
ном и онлайн форматах собрала 
свыше пятисот участников из раз-
личных российских регионов и за-
рубежных стран. В своём привет-
ственном слове ректор РГПУ  
им. А. И. Герцена Сергей Тарасов 
подчеркнул, что за годы её прове-
дения конференция получила ши-
рокую известность среди специ-
алистов, деятельность которых 
связана с психологией образо-
вания. На пленарном заседании 
с ключевыми докладами высту-
пили Сергей Тарасов, и. о. ви-
це-президента РАО Виктор Басюк, 

выпускников с инвалидностью, 
оканчивающих образовательные 
организации общего и среднего 
профессионального образова-
ния, содействие в трудоустрой-
стве выпускников-инвалидов.

Так, в апреле 2022 года 
проведено мероприятие по со-
действию трудоустройству — 
«Профессиональное моDELLи-
рование» (в онлайн формате 
с Dell Technologies). В меропри-
ятии принимали участие вузов-
ские сотрудники с ОВЗ и инва-
лидностью.

Студенты Герценовского уни-
верситета и вузов-партнёров по 
линии РУМЦ подали заявки на  
V Всероссийский сетевой кон-
курс студенческих проектов 
«Профессиональное завтра» 
с участием студентов с инвалид-
ностью. Команда Герценовского 
университета вышла в очный 

НА БЛАГО ОБЩЕСТВА

Материал предоставлен ИДОиР

ГРАНИ ТВОРЧЕСТВА

ВЕРОНИКА МАХТИНА, 
корреспондент «ПВ»

этап конкурса, чтобы предста-
вить свою работу в Тюмени.

Одним из направле-
ний работы является содей-
ствие кадровому и экспертно- 
методическому обеспечению  
мероприятий чемпионата «Аби-
лимпикс». В 2022 г. РУМЦ Гер-
ценовского университета стал 
партнёром Регионального чем-
пионата по профессионально-
му мастерству среди инвали-
дов и людей с ограниченными 
возможностями здоровья «Аби-
лимпикс». Сотрудники РУМЦ 
приняли участие в работе кру-
глых столов в рамках деловой 
программы VII Регионального 
чемпионата по профессиональ-
ному мастерству среди инва-
лидов и людей с ограниченны-
ми возможностями здоровья, 
были экспертами линейки ма-
стер-классов, представленных 
в рамках деловой программы, 

экспертами компетенции «Пред-
принимательство». 

Проводится большая ра-
бота по осуществлению консал-
тинговых мероприятий. Так, по 
запросу нашего партнёра — Севе-
ро-Западного филиала федераль-
ного государственного бюджетно-
го образовательного учреждения 
высшего образования «Россий-
ский государственный универ-

Подробная 
информация 
о РУМЦ

Российская академия образования благода-
рит Герценовский университет и его руко-
водство за возможность проведения столь 
важного мероприятия, значимого для всего профессионального со-
общества. Герценовский университет — одна из самых востребо-
ванных научно-исследовательских площадок для профессиональ-
ного диалога, это ведущий педагогический вуз страны, который 
славен своей историей и современными научными достижениями.

ВИКТОР БАСЮК, 
член-корреспондент РАО, главный учёный 

секретарь президиума РАО, 
и. о. вице-президента РАО 

СЕРГЕЙ ТАРАСОВ, 
ректор РГПУ им. А. И. Герцена

Для профессионального сообщества 
стало традицией собираться осенью 
в Санкт-Петербурге для обсуждения ак-
туальных проблем психологии образования, 
презентации результатов исследований 
в этой области,  определения перспек-

тивных направлений развития психолого-педагогической нау-
ки. В этом году конференция приурочена к 225-летнему юбилею 
университета. Многие великие имена отечественной психологии 
связаны с нашим вузом. Фундаментальные идеи классиков оте-
чественной психологии сегодня получают новое звучание и раз-
витие в работах современных исследователей, широко извест-
ных в России и за ее пределами.

академики РАО Сергей Малых 
и Артур Реан, член-корреспон-
дент РАО Татьяна Тихомирова, 
профессор академии последи-
пломного образования из Мин-
ска Владимир Янчук.

Программа конференции вклю-
чила в себя симпозиум «Федераль-
ная сеть психологических служб 
в системе высшего образования: 
концепция, приоритетные направ-
ления работы и ресурсы развития», 
а также серию круглых столов, от-
крытых лекций, мастер-классов, 
сессионных заседаний.

В рамках конференции специ-
альный круглый стол был по-
свящён одному из героев проек-
та «Золотые имена психологии 
в РГПУ им. А. И. Герцена» — та-
лантливому исследователю Ми-
хаилу Яковлевичу Басову. При-
мечательно, что в преддверии 
«Герценовских чтений» в сен-
тябре предыдущий круглый 
стол рассказывал о другом ярком 
учёном — Александре Павлови-
че Болтунове. Нынешняя кафедра 
психологии развития и образо-
вания Герценовского универ-
ситета занимает особое место 

в истории отечественной психо-
логии, поскольку здесь в разные 
периоды работала целая плеяда  
отечественных учёных-психо-
логов. 

Проведение таких круглых 
столов демонстрирует необ-
ходимость дальнейшей ра-
боты по глубокому изучению 
научных традиций, заложен-
ных выдающимися психологами 
в РГПУ им. А. И. Герцена.

ситет правосудия» — для его 
сотрудников был проведён цикл 
обучающих вебинаров «Осо-
бенности инклюзивного обра-
зования в вузе». 19 октября 
состоялся цикл вебинаров по 
вопросам коррекционной пе-
дагогики и психологии, про-
фессиональной реабилитации 
и инклюзивного высшего обра-
зования для экспертов чемпио-
ната «Абилимпикс».

При переходе Герценовского 
университета в ведение Мини-
стерства просвещения РФ уси-
лились связи с педагогически-
ми вузам России.

ИРИНА БАЕВА, 
проректор по работе с персоналом 
РГПУ им. А. И. Герцена

Сегодня жизнестойкость — стерж-
невой ресурс создания психологической  
безопасности. Если многие другие ресурсы 
в зависимости от ситуации меняются, 
то жизнестойкость представляет собой 

огромный ресурс. Есть так называемый «квартет жизнестой-
кости», о котором говорил профессор А. А. Реан в рамках данной 
конференции. Это простые, но доказанные вещи: любопытство, 
внутренняя активность, благодарность и оптимизм. Именно это-
го я желаю вам, коллеги, и благодарю за работу!

которая и определяет главный 
навык артиста — умение зажить 
чужой жизнью как своей.

— Расскажите о репертуа-
ре мастерской. По какому прин-
ципу вы его формируете?

— Например, что касается 
пьесы «Три сестры», то мы взя-
лись почитать её для того, что-
бы отказаться от постановки. 
Это очень масштабная задача — 
ставить со студентами четвёр-
того курса А. П. Чехова, который 
весь построен на несовпадени-
ях. Как говорил сам писатель, 
как можно спасать вишнёвый сад, 

если каждый сам себя ещё не спас. 
В этом главная коллизия его твор-
чества: как можно объединить-
ся, стать коллективом, если каж-
дый ещё не разобрался со своими 
проблемами? И, что удивительно, 
когда мы сели за стол и прочита-
ли эту пьесу, она родилась здесь 
и сейчас, на наших глазах. В этом 
курсе я уловил удивительное ка-
чество — стремление стать одной 
семьёй, желание единения, кото-
рое и отразилось в этой первой 
читке. Так мы приняли решение 
ставить эту пьесу. 

Что касается выбора репертуара 
в целом, то главным условием яв-

ляется наличие на курсе артистов, 
подходящих на роли главных ге-
роев. Поэтому чаще всего репер-
туар рождается из проб. 

— Как выстраиваются отно-
шения с мастера с курсом? Ма-
стер — это просто наставник 
или что-то большее?

— Я думаю, прежде всего 
я подаю им своё мировоззре-
ние — это точка зрения, поиск гар-
моничного сосуществования ма-
лого и большого. Не смотри, как 
я делаю, а смотри, как я смотрю. 
Это должно быть заразительно, ув-
лекательно и это тот инструмент, 

Юрий Цуркану: 
«В ТЕАТР МЫ ПРИХОДИМ 
ЗА СПРАВЕДЛИВОСТЬЮ»
Спектакли, поставленные студентами кафедры театрального искусства Герценовского университета 
по руководством доцента кафедры, режиссёра Санкт-Петербургского театра «Русская антреприза» 
имени Андрея Миронова Юрия Цуркану, имеют немало поклонников. Зрителям импонирует 
живая актёрская игра, позволяющая проникнуться атмосферой театральной классики. Сам Юрий 
Михайлович уверен, что передать в спектакле дух автора — одна из важнейших задач режиссёра 
и актёров. В интервью он рассказал о том, как воспитать настоящих артистов и какую важную 
миссию несёт театр.

— Какие навыки Вы стре-
митесь дать своим ученикам?

— Наша дисциплина, прежде 
всего, практическая, поэтому та-
кой вопрос абсолютно правомерен. 
Актёры всегда работают в коллек-
тиве. Поэтому навык коллектив-
ного творчества — одно из обя-
зательных условий их развития. 
При этом ни один навык не мо-
жет рассматриваться как что-то, 
существующее вне художествен-
ной задачи. Развитие навыка са-
мого по себе, будь то владение го-
лосом или мышечная свобода во 
всём теле на сцене, бессмыслен-
но без художественной задачи, 

Беседовала 
ЕЛЕНА НОВОСЕЛЬЦЕВА, 
корреспондент «ПВ»

с помощью которого мы подхо-
дим к пониманию автора и по-
ниманию роли. 

— Для Вас важно, чтобы 
видение постановки у студен-
тов совпадало с Вашим или 
Вы предпочитаете давать 
им творческую свободу?

— Разумеется, ни моё, ни 
их видение не имеет значения 
вне контекста драматургии или 
литературы, потому что наше 
искусство вторично. Мы вы-
ражаем волю автора, точнее, 
даже не волю, а его дух. Мы мо-
жем обрести силу, уверенность 
и успех только в контексте ху-
дожественной логики, которая 
отражена в каждом слове, в ка-
ждой запятой. Это и есть пони-
мание художественной задачи. 
Трактовать можно до бесконеч-
ности, но трактовать в том нуж-
ном объёме, в нужном ракурсе, 
в горе и в радости автора — не-
обходимое условие. 

— Что для Вас самое инте-
ресное в преподавательской 
деятельности?

— Ежесекундно решать новые 
задачи, невиданные и неслыхан-
ные ранее. В этом смысл суще-
ствования артиста и режиссёра. 
Каждая пьеса — это новая зада-
ча, новый ракурс осмысления ка-
ких-то сторон жизни.

— Влияет ли работа со сту-
дентами на Ваше личное твор-
ческое развитие?

— Да, безусловно, это хоро-
ший тренинг. Все поколения от-
личаются друг от друга, и черта 
этого поколения — колоссаль-
ный дефицит внимания. Они 
очень жадно реагируют на то 
внимание, которое им даётся. 
Может быть потому, что это дети 
компьютерной эпохи, и поэтому 
они очень высоко ценят личное 
общение и дорожат им. 

— В какой момент, на Ваш 
взгляд, студент становится 
настоящим актёром?

 — Да хоть с первого курса, 
при условии, что он двигается 
в русле художественной задачи. 
Понятно, что может не хватать 
каких-либо навыков, но если он 
находится в диалоге с мастером, 
видит понимает свои сложности, 

и готов использовать эти недо-
статки как достоинства, то даже 
с первого курса может выходить 
на большую сцену. Впрочем, это 
часть профессии — обращать не-
достатки в достоинства, потому 
что все мы разные, имеем разные 
исходные данные.

— Какова специфика обуче-
ния актёрскому мастерству 
в педагогическом вузе?

— Понятно, что среда очень 
влияет на подготовку актёра. 
В стенах театрального вуза всё 
заточено на воспитание артиста. 
Студенты общаются, смотря вы-
ступления друг друга, есть учеб-
ный театр. Конечно, я сожалею 
о том, что мало студентов смо-
трят спектакли. У нас к автору 
относятся бережно, открывают 
не с желанием шокировать зри-
теля и опрокинуть его миро-
воззрение, а выполняют те ху-
дожественные задачи, которые 
ставил автор. В целом я не считаю 
пространство педагогического 
вуза каким-то чужим для рабо-
ты и творчества. Это прекрас-
ное нейтральное пространство. 
Артист — профессия эмоцио-
нальная, и студенты в процес-
се учёбы развивают и эмоцио-
нальность в том числе. Понятно, 
что не все готовы воспринимать 
наше дело как профессию, кото-
рой можно посвятить жизнь и ко-
торая действительно необходима 
и важна, и, может быть, кого-то 
здесь мы даже пугаем. Честно го-
воря, хотелось бы более плотных 
взаимоотношений, связей, кон-
тактов, но думаю, что со време-
нем всё это придёт.

— В чём, на Ваш взгляд, 
миссия театра в современ-
ном мире?

— В театр мы приходим за спра-
ведливостью. Это место, где исто-
рия заканчивается. В жизни она 
никогда не заканчивается: вро-
де ты победил, а это оказывается 
поражением, или наоборот. В те-
атре же есть законченное движе-
ние. Людям хочется видеть, чтобы 
добро пусть даже не торжество-
вало, но имело смысл. Поэтому 
для меня это прежде всего искус-
ство справедливости, позволяю-
щее найти опору для жизни дальше.

СПЕКТАКЛЬ «ТРИ СЕСТРЫ», состоявшийся 27 октября, собрал полный 
зал зрителей. Постановка, созданная студентами 4 курса кафедры теа-
трального искусства под руководством Юрия Цуркану, уже обрела пре-
данных поклонников — часть зрителей смотрели её не в первый раз, 
отмечая, что находят в ней именно те смыслы и эмоции, которые ожи-
даешь от классического театра.

Искреннее удовольствие от работы над пьесой получают и сами сту-
денты. Даниил Смирнов, исполнивший роль барона Тузенбаха, рас-
сказал: «Спектакль просто волшебный, таких сейчас мало. Мы брали 
за основу текст, который писал Станиславский, работая вместе с Чехо-
вым над постановкой. Мне самому безумно нравится эта пьеса. Хотя 
с истории героев прошло больше сотни лет, она по-прежнему акту-
альна и интересна». 

Молодые артисты повышают своё мастерство, работая в тандеме 
с профессионалами. Роль Чебутыкина в спектакле исполняет заслужен-
ный артист РФ Сергей Барковский. «Работа с молодёжью — это всегда 
весело. Она питает и вдохновляет. Рядом с молодыми и сам чувству-
ешь себя моложе. И, конечно, надеюсь, что работа со мной и им дарит 
полезный опыт. Можно сказать, мы помогаем друг другу становиться 
актёрами», — поделился он. 

ВСЕГДА АКТУАЛЬНАЯ 
КЛАССИКА

Группа Актёрской мастерской 
Ю. М. Цуркану
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